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ОДНОЙ из тех, кто стоял на страже здо
ровья мегионцев, была Нина Николаевна 
Нежинская. По окончании Ханты-Мансий
ского медицинского училища она получи
ла диплом акуш ерки и направление в 
п.Красный Селькуп. Но летом 1966 года в 
Мегионе бушевала эпидемия дизентерии, 
и выпускницу медучилища срочно коман
дировали сюда. И она считает этот пово
рот судьбы хорошим для себя. Ехать в село 
на Ямале ей не пришлось. Её родители 
жили в Нижневартовске, и Мегион оказал
ся родным.

Нина Николаевна работала в мегионс- 
ком здравоохранении до 2007 года. Она 
поделилась воспоминаниями:

- В Мегионе в то время была страшная 
антисанитария. Туалеты - на улице, возле 
них - помойки и кучи мусора. Сколько ма
газинов сейчас, столько раньше туалетов 
было. Весной всё плыло в реку. А из реки 
брали воду для питья, летом там мылись, 
стирали. Баня в поселке была, но на лето 
её закрывали. Там, где сейчас берег заст
роен особняками, в шестидесятых было 
самое весёлое место. С буровой мужчины 
приезжают - у женщин уже собраны для них 
сумки с мочалками, мылом, свежим бель
ём - и всей семьёй идут на Мегу. Тут же за
куска, выпивка. Мужики намыливаются, 
ныряют, выскочат на берег выпить-заку- 
сить и снова - в реку. Рядом дети в тазиках 
булькаются, тут же кто-то стирает. Свежую 
рыбу рыбаки прямо с лодок продавали. 
Мужчины её купят и сразу же на костре го
товят. Так и жили. Весело, но если в воду 
попадала инфекция, то болели все. Пото
му и бушевала дизентерия.

Эпидемиологи к нам приезжали из Тю
мени. А больных на носилках прямо с бу
ровой на вертолетах доставляли. За мага
зином "Юбилейный" была огромная пло
щадь - вертолёты там садились. Помню, мы 
со всех складов, со всех баз таскали кой
ки, бельё, расстилали матрасы, подушки: 
общежития превращали в больничные ста
ционары. По окончании эпидемии Цыбизо- 
ва поставила меня медсестрой в хирурги
ческое отделение.

Столько было взвалено на плечи Ната
льи Яковлевны Цыбизовой! Её утро начи
налось с того, что всё осматривает: не ос
талось ли где пыли? И мыть-то уже нечего, 
санитарки даже между окон мыли, а она всё 
проверяет строго. На кухне обязательно 
пробы с блюд снимала, потом за продук
тами на базу ехала. Она всю себя работе 
отдавала. Во время эпидемии она была в 
положении и до последнего дня работала. 
Ребенка родила осенью 1966 года, а потом 
быстро вышла на работу снова. Декретные 
отпуска в то время были маленькие. К На
талье Яковлевне мама приехала за ребен
ком ухаживать.

Летом 1967 года в Мегионе была новая

Как молоды мы были!..
Старожилы, рассказывая о Мегионе шестидесятых, обязательно вспоминают 

вездесущую грязь. Но, несмотря на трудности, первопроходцы верили в 
прекрасное будущее Мегиона, жизнь здесь "кипела", все неудобства считались 

временными. Но и самые жизнелюбивые романтики из-за антисанитарии 
попадали в больницы. В медицинской помощи нуждались и геологи, и строители, 

и нефтяники, и члены их семей.

вспышка, стали поступать очень тяжёлые 
больные. Меня из хирургии опять в инфек
ционное отделение перевели: я хорошо в 
вену колола, ставила больным капельницы. 
Когда выявили, что у пациентов брюшной 
тиф, Наталья Яковлевна Цыбизова в отде
ление стала заходить в противочумном ко
стюме, на поясе у неё висело полотенце, 
пропитанное хлоркой. Противочумные кос
тюмы в то время были в больницах, нас обу
чали ими пользоваться. Но медсестры не на
девали их. Потом эпидемиологи из Нижне
вартовска приехали и объяснили, что при 
брюшном тифе это излишняя мера, и Цы
бизова сняла костюм.

В старой хирургии была одна ванна, а 
там мы всё мыли: и больных, и шприцы. 
Воду нужно было подолгу отстаивать. И 
справлялись!

В Мегионе грязи было по уши. Мы ле
том ходили в коротких юбочках, а к ним - ре
зиновые сапоги. Даже не знали, как это в 
туфлях ходить по улице. Медсёстры в основ
ном приезжали из Ханты-Мансийска, а учи
тельницы - из Тюмени, из Тобольска. Они 
умели нарядно одеваться. Мы на их фоне

выглядели деревенщиной. А жили весело, 
дружно. Помню, как Люда Никонорова за
муж выходила. У них первых была очень кра
сивая свадьба, на весь Мегион. Она у шту
катуров была старшей, а муж по комсомоль
ской линии работал. Тогда из Башкирии мно
го девочек штукатуров-маляров приехало. 
Мы все собрались у магазина "Тысяча ме
лочей" и шли по улице Советской к поссо
вету. Дорога тогда подсохла. Красиво было.

Когда я замуж вышла, дома пустые сто
яли, можно было любую квартиру выбрать. 
Мы жили по Гагарина, недалеко от работы. 
Котельная была только для больницы, в жи
лых домах батарей не было. В домах печки 
стояли, туалет - только на улице. И мебель 
негде было купить. У нас всё - стол, стулья, 
шкафы были самодельными. А потом печки 
убрали, сделали нечто типа туалетов, ямы - 
прямо под домами, машина ассенизаторская 
приезжала и выкачивала содержимое. Но 
вода плохо уходила, а из-под домов стало 
вонять. И снова мы ведром пользовались...

Наша больница подчинялась Нижневар
товску. Если нужно какие-то документы 
оформить, например, заявление на отпуск

написать, надо было туда ехать. С вечера 
нужно было договариваться, искать попут
ку. Потом первые маленькие автобусы до 
Нижневартовска стали ходить. Бывало, что 
автобус ломался в дороге, и водитель про
сил попутного шофёра сообщить, чтобы за 
пассажирами высылали другой автобус. А 
мой отец работал в Нижневартовском УБР-
1. Если я приезжала, обратно в Мегион он 
меня старался отправить вертолетом. У УБР 
возле управления всегда рядом вертолет 
стоял. На вертолете - 5 минут - и уже в Ме- 
гионе.

Когда строили дорогу на Нижневартовск, 
к нам мужчина поступил со штырем в ноге. 
Поначалу дорогу укладывали плитами. 
Штырь торчал из плиты и через днище ма
шины проткнул человеку ногу. Там прямо на 
дороге всё, что могли, обрезали, и со шты
рем к нам привезли. Такой переполох был! 
Это как раз был начальник из Тюмени, от 
которого зависело строительство той доро
ги. За ним из Тюмени санавиацию отправи
ли. А пока тюменские медики прилетели, мы 
его чаем отпаивали и укольчики ставили.

В 1971 году мы с мужем уехали в Герма
нию на три года. Там нашли нефть. Место
рождение было небольшое, хотели её быс
тренько выкачать. Бригаду набирали в Ме
гионе: мастер, дизелист, помбуры. Всего 8 
семей уехало. Нам дали целый подъезд, ох
раняли. Такие шикарные квартиры, и в них - 
вся мебель, холодильники, телевизоры. Чи
стота в городе, в подъездах, в магазинах всё 
есть. Мужчины уезжали на работу на "Вол
гах" в костюмах, в галстуках. Их называли 
специалистами. Я там не работала, мальчи
ка родила. После возвращения из Германии 
можно было в Тюмени остаться. А мы вер
нулись сюда, очень домой хотелось.

И я продолжала работать в хирургии, вы
училась на анестезиолога. Потом построи
ли новый больничный комплекс, в нём от
делили палату для тяжелобольных, потом 
сделали реанимацию. Сколько людей через 
эту реанимацию прошло, не сосчитать! Было 
как-то: я на остановке стою, незнакомый 
мужчина подходит, здоровается. Я удиви
лась. А оказывается, я ему кровь давала, ког
да он в реанимации лежал. Он помнит, а мы 
же часто кровь сдавали, всех не упомнишь.

Я ушла на пенсию в 62 года. Отдохнула 
немного, потом ещё год в хосписе отрабо
тала. Там столько моих старых знакомых 
встретила! Многие тяжело ум ирали . Сей
час я все время стараюсь на даче прово
дить. У меня трое внуков. И все пошли в ме
дицину: врач-онколог, стоматолог и карди
олог. Я внука специально приучала к меди
цине, с 5 класса подсовывала ему специаль
ную литературу. И есть правнук и правнуч
ка. Надеюсь, тоже медиками будут.

А Мегион каким стал! По сравнению с 
тем, что было - это небо и земля. И улицы 
чистые, и вода есть везде.

Любимая работа - операционная
Кайзер Валентина Михайловна - тоже ветеран мегионского  

здравоохранения. И она тоже прибыла в М егион на борьбу c эпидем ией. По 
окончании Ханты -М ансийского училища Валентина с дипломом фельдшера  

была распределена в Нижневартовский район, и районный отдел 
здравоохранения направлял её в Зайцеву Речку. Девуш ка не хотела туда 

ехать, но не потому, что боялась трудностей. На её попечении была младшая  
сестра Татьяна, которой нужно было учиться в 6 -м  классе. В М егионе была 
ш кола, а в Зайцевой речке - нет. Потому, когда летом 19 67  года в М егионе  

выявили вспышку брю шного тифа, Валентина Михайловна с радостью  
согласилась поработать здесь. И работала вплоть до 2 0 06  года.

- Я в Мегионе практику проходила, по
селок был мне знаком. Первое впечатление
- деревня деревней. Но зато здесь была 
школа, и дома пустые стояли. Я выбрала 
себе с сестрой двухкомнатную квартиру, 
заселилась, никто не препятствовал. Это 
потом, когда сюда стали переводить бри
гады с Урая, стало проблемно квартиру по
лучить.

Меня поставили помощником эпиде
миолога, то есть с больными я тогда не ра
ботала. Мы ходили по очагам заражения: 
по общежитиям, по квартирам, выявляли 
контактных, брали пробы воды, смывов, 
обработку помещений проводили. Лабора
тория у нас была, сами определяли, что за 
инфекция. Всего было 18 случаев брюшно
го тифа. Кажется, немного, но ведь и всё 
население Мегиона было небольшим. И 
дизентерии были.

Когда эпидемия закончилась, Наталья 
Яковлевна Цыбизова просила, чтобы меня 
оставили в Мегионе, но в райздраве наста
ивали, чтобы я ехала в Зайцеву речку. Всё- 
таки я фельдшер по образованию, 4 года 
училась. И я срочно замуж вышла. С Вик
тором мы познакомились, когда я здесь 
практику проходила, он работал в геологии 
топографом. Пошли и зарегистрирова

лись. И только, когда я свидетельство о бра
ке принесла, меня оставили в покое.

Помощником эпидемиолога я отработа
ла год, а потом перешла в хирургию, была 
медсестрой, старшей медсестрой. Потом 
выучилась на анестезистку, ушла в реанима
цию. Это было тяжело. Дыхательные аппа
раты были такими, что от больного отходить 
было нельзя, воздух через мешок накачива
ли вручную, по очереди целыми сутками 
сидели возле больного. Но мне понравилась 
эта работа. И шприцы сами прочищали, 
мыли. Вечером подолгу все иголочки про
чищали, капельницы резиновые кипятили, 
складывали. Огромная работа всё это про
мыть, простерилизовать. Мы тогда и пред
ставить не могли, что шприцы и капельни
цы могут быть одноразовыми. А как удивля
лись, когда к нам первые мониторы посту
пили!

Было трудно, но я вообще себя не пред
ставляю на другом месте. Мне кажется, в 
поликлинике скучно работать. Я бы там не 
смогла. Моё место - это операционная, ре
анимация. Когда поступали экстренные 
больные, меня могли и ночью на работу выз
вать. Муж как-то упрекнул меня: "Не пони
маю, как можно улыбаться, если тебя ночью 
на работу вызывают!" А мне нравилась моя

работа. Мы реально спасали многих людей. 
Хирурги у нас были, а врача-анестезиолога 
долго не было. И при экстренных операци
ях я сама давала наркоз. Если тяжелый слу
чай, вызывали врача из Нижневартовска, а 
пока он едет, я уже что-то делаю, подкалы
ваю.

Был случай, когда вертолет упал, у нас 
всё отделение было обожжёнными заполне
но. Это ещё в старой хирургии было. Мы 
трое суток из операционной, из реанимации 
не выходили.

В 80-м году в новый корпус переехали, 
хирургия и операционная на 3-м этаже, лиф
та сначала не было. Мы на руках таскали

больных, аппаратуру, баллоны с кислоро
дом, которые весили по 100 кг. Потом зав
хоз Моисеев добился, чтобы лифт сделали,
- и стало полегче.

А сейчас у меня ноги болят. Сказалось 
то, что много тяжестей пришлось на себе 
таскать. В 2006 году я уволилась по состоя
нию здоровья.

Сейчас у меня есть дочь, внук, есть дача. 
Хоть и с тросточкой передвигаюсь, а на дачу 
люблю ездить. И сестра Татьяна тоже всю 
жизнь в Мегионе, она выучилась и работала 
воспитателем в детском саду.

Записала Елена ХРАПОВА


